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Экономика Северо-Запада

Транспорт Выделенные линии для общественного транспорта ухудшают 
дорожную обстановку в городе

Полоса как препятствие
Мария Голубкова, 
С�нкт-Петербург

В
ласти Петербурга про-
должают расширять 
список городских ма-
гистралей, на которых 
выделены специальные 

полосы для движения обществен-
ного транспорта. Пассажиры авто-
бусов нововведению рады: доби-
раться до метро по Ленинскому 
проспекту, к примеру, стало быст-
рее. Автомобилисты сетуют, что 
вынуждены нарушать правила до-
рожного движения.

Новые выделенные полосы по-
явились в конце июля на Кантеми-
ровской улице, проспекте Марша-
ла Блюхера на участке от Кантеми-
ровской до Лабораторного про-
спекта, проспекте Медиков и Ле-
нинском проспекте на участке от 
проспекта Героев до Народного 
Ополчения. Как сообщили в город-
ском Комитете по развитию транс-
портной инфраструктуры, цель 
нововведения — «улучшение ка-
чества передвижения пассажиров 
на общественном транспорте, уве-
личение средней скорости движе-
ния общественного транспорта и 
снижение нагрузки на улично-до-
рожную сеть за счет уменьшения 
количества частного автотранс-
порта». Однако на довольно широ-
ком проспекте Медиков движение 
никогда не было особенно интен-
сивным, к тому же по магистрали 
проходят всего два автобусных и 
один троллейбусный маршрут. 
Стоило ли ради них сужать трехпо-
лосную магистраль — вопрос дис-
куссионный.

Общая длина выделенной поло-
сы на Кантемировской улице и 
проспекте Маршала Блюхера со-
ставляет почти четыре километра. 
Дорожная ситуация здесь тради-
ционно сложная — поблизости 
станция метро «Лесная» и желез-
нодорожная станция «Кушелев-
ка», выезд на набережную и Канте-
мировский мост. Кроме того, ули-
ца пересекает несколько загру-
женных транспортных магистра-
лей, и вот тут выделенные полосы 
— скорее зло, чем благо. В соответ-
ствии с ПДД, для поворота направо 
водители имеют право занимать 
место в крайнем правом ряду — том 
самом, что предназначен для дви-
жения общественного транспорта. 
Если у светофора нет «стрелки», 

машина будет стоять, ожидая воз-
можности повернуть, а за ней — ав-
тобусы и троллейбусы. Кстати, 
если разметка для выделенной по-
лосы не прерывистая, а сплошная, 
то перестроиться в крайний пра-
вый ряд водитель-частник не мо-
жет. Если при этом поворачивать 
направо из крайней полосы — при-
ходится нарушать ПДД.

— Общественный транспорт, 
даже при наличии выделенной по-
лосы, едет быстро только до пере-
крестков, — поясняет Николай Сте-
панов, региональный директор 

Русского АвтоМотоКлуба (РАМК). 
— Один из самых ярких примеров: 
площадь Восстания, на которой за-
стревает любой транспорт. Уско-
рить автобусы, трамваи и троллей-
бусы не получится, пока не решена 
проблема с выездом на забитые пе-
рекрестки.

Кстати, по мнению ряда экспер-
тов, развитие общественного 
транспорта не станет для автовла-
дельцев стимулом отказаться от 
поездок на своем автомобиле, по-
скольку машина — это комфорт, 
маневренность, возможность пе-
ревозить грузы, наконец. А эконо-
мия во времени может быть весь-
ма условной, особенно в поездках 
на большие расстояния.

— Выделенные полосы для об-
щественного транспорта инте-
ресны в том случае, если возни-
кает необходимость во время 
традиционных часов-пик быстро 
добраться из пункта А в пункт В, 
— считает начальник отдела мар-
кетинга одной из петербургских 
девелоперских компаний Яна 
Булмистре. — Однако маршруты 
городского транспорта лишь час-

тично проходят по транспорт-
ным магистралям, где есть выде-
ленные полосы, и, проехав, на-
пример, Лиговский проспект «с 
ветерком», выигранное время 
можно потратить в пробке на 
Московском проспекте, где выде-
ленная полоса предназначена 
только для движения трамваев.

Это, кстати, еще один тип пе-
тербургской «выделенки». Можно 
напомнить, что несколько лет на-
зад петербургские экс-чиновники 
запатентовали такое устройство 
дорожной магистрали как полез-
ную модель № 75399 «транспорт-
ная магистраль мегаполиса», где 
для автобусов и трамваев отводит-
ся «конструктивно обособленное 
полотно», и прописали ее исполь-
зование при сооружении выделен-
ной полосы на том самом Москов-
ском проспекте. Эксперты сразу 
отметили, что это инструмент ма-
нипулирования при заключении 
государственных контрактов, 
представители бизнеса обжалова-
ли его в УФАС и выиграли. 

Но и «техническое» разделе-
ние транспортных потоков все 

равно не срабатывает из-за упу-
щений.  На Лиговском проспекте 
от основной проезжей части отде-
лена середина магистрали, по ней 
могут двигаться автобусы и трам-
ваи. Однако перед площадью Вос-
стания выделенная часть конча-
ется, в «бутылочное горлышко» 
упирается весь транспортный по-
ток. На улице Савушкина ситуа-
ция может повториться: сейчас 
там в ходе реконструкции обуст-
раивают выделенную полосу для 
скоростного трамвая. Линия свя-
жет Яхтенный мост со станциями 
метро «Черная речка» и «Старая 
деревня». Этот маршрут будет не-
обходим Петербургу во время 
проведения крупных соревнова-
ний на новом стадионе, в первую 
очередь во время Кубка конфеде-
рации и ЧМ по футболу, который 
Россия будет принимать в 2018 
году. Однако жители окрестных 
микрорайонов считают, что суже-
ние магистрали ради скоростных 
трамваев ухудшит и без того 
сложную ситуацию.

— Сейчас Савушкина стоит в 
пробках утром и вечером, а по пят-
ницам и воскресеньям здесь вооб-
ще затор, — говорит местная жи-
тельница Светлана Ковалева. — 
Власти обещали, что транспорт-
ный поток уменьшится после вво-
да в строй центрального участка 
ЗСД, однако если улица сузится, 
все останется по-прежнему.

Общественный транспорт, да�е при 
наличии выделенной полосы, едет 
быстро только до перекрестков..

Акцент

 Ускорить автобусы, трамваи и троллейбусы 
не получится, пока не будет решена проблема 
с выездом на забитые перекрестки
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АПК Как карельские 
фермеры тратят 
государственные 
субсидии

Грант на огурцы

Светлана Цыганкова,
Республик� К�релия

В 2016 ГОДУ в Карелии крестьянским хозяйствам выдали 
гранты на сумму 19,5 миллиона рублей. По полтора милли-
она получили пятнадцать начинающих фермеров.

Максим Онучин является главой крестьянского хозяй-
ства с 2013 года. Тогда-то он и стал победителем конкурсно-
го отбора на право получения гранта и единовременной по-
мощи. На полтора миллиона приобрел трактор, два разбра-
сывателя минеральных и органических удобрений, трак-
торный прицеп, картофелеуборочный комбайн, теплицу. 
Сегодня Максим вместе с Константином Романовым, полу-
чившим грант в прошлом году также на растениеводство, и 
еще с семью другими жителями Олонецкого района орга-
низовали что-то вроде кооператива. Помогают друг другу 
техникой, людьми, советами.

У Максима Онучина еще два года назад посадочные пло-
щади составляли 13 гектаров, в нынешнем — под картофе-
лем уже 17 гектаров, под капустой — два с половиной гекта-
ра, под огурцами — 300 квадратных метров. Константин Ро-
манов получил грант в прошлом году, свои полтора милли-
она потратил на четырехкорпусный оборотный плуг и се-
мена. Под картофель засадил 9 гектаров. И уже начал сбор 
урожая. 

— Грант в полтора миллиона — это огромная помощь для 
начинающего фермера, — сказала корреспонденту «РГ» 
Ирина Шалак, также глава крестьянского хозяйства и одно-
временно бухгалтер неформального кооператива. — Но за 
несколько лет деньги частично обесценились, и на них уже 
нельзя купить много техники. По сути же мы только-только 
становимся на ноги. Больше года бились за то, чтобы полу-
чить 20 гектаров земли в аренду. Оформили. Теперь гото-
вим площадку и будем строить собственное овощехрани-
лище. Тогда сможем расширить площади под посадку ово-
щей. Семена закупаем голландские, они более качествен-
ные и практически все всходят. Продукцию сдаем в неболь-
шие сельские магазины нашего Олонецкого района. Самая 
главная наша проблема — конкуренция. Со свободным рын-
ком не поспоришь, мы не можем соперничать с сетевика-
ми. Уже сейчас оптовики готовы брать у нас картофель, но 
по 8 рублей за килограмм. Это низкая цена. Хотелось бы 
рублей по десять. Одна надежда на осенние сельскохозяй-
ственные ярмарки в городах. Там мы сможем продать и всю 
выращенную капусту, и картофель.

Каждый год фермеры получают помощь от государства 
в виде субсидий на возмещение затрат на покупку семян, 
на повышение почвенного плодородия, на проведение 
культурно-технических мероприятий, на обновление и мо-
дернизацию производства. Все средства вкладывают в раз-
витие крестьянского хозяйства, но все равно не хватает 
оборотных средств. Кусаются цены на топливо и электро-
энергию. Кстати, по информации начальника отдела Ми-
нистерства сельского, рыбного и охотничьего хозяйства 
Карелии Ольги Палкиной, в настоящее время крестьянские 
хозяйства и фермеры выращивают больше 95 процентов 
картофеля и овощей. 

Роман Приходько, 
генеральный директор дилерского автоцентра:

— Новая схема движения, безусловно, пойдет на пользу улично-дорожной сети, 

однако не следует забывать, что на решение транспортных проблем требуется 

время — люди должны привыкнуть к нововведениям. Кроме того, чтобы достичь 

нужного эффекта, необходимы и другие мероприятия: корректировка фаз ра-

боты светофоров в проблемных местах, своевременное нанесение дорожной 

разметки и установка знаков, обеспечение дополнительных парковочных мест 

взамен убранных, а также мест для стоянки коммерческого транспорта. В про-

тивном случае введение дополнительных выделенных полос не будет прино-

сить ощутимой пользы, способствуя лишь большей загруженности дорог.

прямая речь

Прилавок для двоих
В прошлом году ФАС 

России поручила своим 
территориальным орга-

нам провести проверку на пред-
мет проявлений регионального 
протекционизма. В Псковской об-
ласти, по словам руководителя ре-
гионального управления антимо-
нопольной службы Ольги Мило-
наец, ни сейчас, ни год назад не 
был принят ни один закон, кото-
рый бы препятствовал входу на 
рынок продукции из других реги-
онов России. Однако псковские 
предприниматели не раз сталки-
вались с барьерами, которые со-
здавали власти в других субъектах 
РФ.

К примеру, у чиновников Нов-
городской области есть опыт раз-
работки региональных рекомен-
даций для оптовых компаний. Не-
сколько лет назад торговцам на-
стоятельно посоветовали довести 
долю реализуемой алкогольной 
продукции местного производ-
ства до 50 процентов и проинфор-
мировать экономический коми-
тет об исполнении «советов». В ре-
зультате все без исключения опто-
вые продавцы спиртного воспри-
няли рекомендации как директи-
ву и безусловное руководство к 
действию. До ограничения поста-
вок алкогольной продукции не-
местного производства дело не до-
шло — антимонопольщики призна-
ли новгородских чиновников ви-
новными в нарушении закона о за-
щите конкуренции, и власти пере-
стали давать бизнесу «вредные со-
веты».

— За прошедший год к нам не 
поступали жалобы от предприни-
мателей Псковской области на 
проявления регионального про-
текционизма в регионах России, — 
комментирует ситуацию Ольга 
Милонаец. — Возможно, отчасти 
это произошло благодаря своевре-

менным проверкам ФАС России и 
территориальных органов анти-
монопольной службы.

Место на полке
Как же чиновникам поддержи-

вать местных производителей, 
чтобы их не обвинили в регио-
нальном протекционизме? Упол-
номоченный по защите прав пред-
принимателей в Псковской облас-
ти Аркадий Мурылев поддержива-

ет идею, которую не раз высказы-
вали федеральные эксперты: на 
законодательном уровне закре-
пить определенную часть прилав-
ков за местными поставщиками.

— Я не вижу ничего плохого в 
том, что региональные власти де-
лают ставку на развитие местных 
производств, — подчеркивает Ар-
кадий Мурылев. — Особенно если 
речь идет о дотационных субъек-
тах федерации. Конечно, какие-то 
платные сертификации для «чу-
жаков» недопустимы, равно как и 
стопроцентное закрытие того или 
иного рынка для компаний из дру-
гих регионов. Но определить ра-
зумный процент местных прилав-
ков, которые могут занимать мест-
ные производители, можно и, я 
считаю, нужно. Долю следует рас-
считывать отдельно для различ-
ных групп товаров, исходя из осо-
бенностей конкретного субъекта 
федерации, возможностей мест-

ных производителей, логистики и 
так далее. Было бы правильно, 
если бы процентный барьер опре-
деляли региональные власти в со-
трудничестве с территориальны-
ми управлениями ФАС. 

Ольга Милонаец идею обособ-
ленных прилавков не разделяет. 
По мнению руководителя управ-
ления Федеральной антимоно-
польной службы по Псковской об-
ласти, злоупотреблений, при ко-

торых одни местные производите-
ли окажутся для региональных 
властей и торговцев более «свои-
ми», нежели другие, избежать не 
удастся.

— Кроме того, достигнув обсуж-
даемой пороговой доли местных 
товаров на прилавках, ретейлеры 
смогут злоупотреблять этой ситу-
ацией, выуживая для себя более 
выгодные условия поставки с дру-
гих местных производителей за 
вход в торговую точку, — предпола-
гает Ольга Милонаец. — А на пре-
тензии антимонопольной службы 
отвечать: ну мы же оставили 20-25 
процентов полок для региональ-
ных компаний, закон исполняем, 
что вы еще от нас хотите. Хотя сей-
час в Псковской области доля не-
которых местных производителей 
по отдельным группам товаров, 
таких как хлеб, молоко, мясо, ал-
коголь, иногда достигает 45-60 
процентов. Думаю, и для произво-

дителей, и для населения будет 
лучше, если мы продолжим руко-
водствоваться действующим об-
новленным законом о торговле. 
Правки в этот документ, которые 
вступили в силу в середине лета, 
устанавливают общие правила 
игры для всех поставщиков. И если 
ретейлер требует от поставщика 
дополнительных бонусов, он авто-
матически попадает в поле зрения 
УФАС.

Законная помощь
Эксперты сходятся в одном: не-

обходимо не создавать барьеры 
для «чужих», а помогать продви-
гать продукцию «своим». И есть 
множество мер поддержки мест-
ных производителей, которые и 
сейчас не противоречат антимо-
нопольному законодательству.

— Региональные власти совер-
шенно законно могут помогать 
предпринимателям выходить на 
рынки других регионов. Уже до-
стигнуты договоренности о по-
ставках псковских товаров под 
брендом «Свое» в торговые точки 
Санкт-Петербурга и Ленобласти, 
и псковичи при расширении рын-
ка не встречали каких-либо ощу-
тимых препятствий, — приводит 
пример Ольга Милонаец.

— Важно, чтобы региональные 
и местные власти помогали мест-
ным производителям установить 
контакт с потребителем, чтобы от-

крывались торговые точки, где 
псковские компании смогут про-
давать свои товары, — развивает 
тему Аркадий Мурылев. — Необхо-
дим также оптово-логистический 
центр, куда некрупные фермеры 
могли бы сдавать на реализацию 
сельхозпродукцию. В Псковской 
области обсуждается возмож-
ность создания и сети магазинов 
местных товаров, и логистическо-
го центра, но о конкретных дей-
ствиях пока говорить рано.

Кстати, похожие меры подде-
ржки местных производителей 
уже существуют в Вологодской об-
ласти. За последние годы там от-
крылось несколько десятков мага-
зинов «Настоящий вологодский 
продукт». А логичестический 
центр для местных фермеров за-
работает в регионе в ближайшие 
месяцы. Проект, в частности, ре-
шает транспортную проблему, ко-
торая не позволяла некрупным 
компаниям участвовать в закуп-
ках продовольственных товаров 
для нужд социальных учреждений 
региона.

— Начиная с 4 квартала 2016 
года поставщики-победители про-
довольственных торгов будут по-
ставлять товары не в учреждения 
по всей территории области, а в 
одну точку — на базу единого ре-
гионального оператора — оптово-
го склада, — отмечает председа-
тель Комитета государственного 
заказа области Александр Торо-
пов. — Единый оператор обеспе-
чит поставки 130 наименований 
продтоваров для 69 государствен-
ных учреждений региона. При 
поставках через склад, в связи с 
исключением транспортной, ло-
гистической и экспедиционной 
составляющей, стоимость прод-
товаров будет ниже, что позволит 
сократить расходы социальных 
учреждений.

Акцент

 Эксперты сходятся в одном: необходимо 
не создавать барьеры для «чужих», а помогать 
продвигать продукцию «своим»

ПОДРОБНОСТИ

В Карелии 
выставят 
на торги один 
из крупнейших 
в стране 
комбинатов по 
производству 
бумаги 

ПРОДАТЬ, 
ЧТОБЫ СПАСТИ

Светлана Карелова,
Республик� К�релия

В КАРЕЛИИ продадут Кондопож-
ский целлюлозно-бумажный ком-
бинат. Об этом официально заяви-
ли представители одной из круп-
нейших российских целлюлозно-
бумажных компаний, которая на-
мерена участвовать в торгах. Не 
возражает против этой меры и ре-
гиональное правительство, кото-
рому принадлежит 10 процентов 
акций ЦБК. Торги планируют объ-
явить в 2017 году. Комбинат — гра-
дообразующее предприятие горо-
да Кондопога, в котором прожива-
ет чуть больше 30 тысяч человек. С 
ним связана практически каждая 
семья. На рынке газетной бумаги 
России на его долю приходится 40 
процентов. Но в последнее время 
ЦБК переживает не лучшие време-
на. Предприятие два года находит-
ся в стадии банкротства, с июня 
2014 года на нем введено внешнее 
управление.

При этом комбинат не может 
самостоятельно справиться с за-
долженностью. За время внешнего 
управления ЦБК снова накопил 
долги. Поэтому и поставили на по-
вестку дня вопрос о продаже конт-
рольного пакета акций. Как счита-
ют эксперты, это единственный 
способ удовлетворить требования 
кредиторов и при этом сохранить 
предприятие. По их мнению, стар-

товая цена, а ранее заявляли о 8,5 
миллиарда рублей, вполне прием-
лема. Купить в Европе подобный 
комбинат за 100 миллионов евро 
практически невозможно.

— За счет собственных инвести-
ций мы консолидировали свыше 
50 процентов долгов комбината на 
сумму около ста миллионов долла-
ров. Финансовые вложения в пред-
приятие осуществлялись с перс-
пективой дальнейшего его разви-
тия. Конечно, все зависит от того, 
какая стоимость будет озвучена на 
торгах, кроме того, могут появить-
ся конкуренты, которые захотят 
выкупить «Кондопогу». Но на се-
годняшний день мы не видим среди 
других игроков рынка особенной 
заинтересованности в приобрете-
нии комбината, — заявил Алексей 
Демчишин, генеральный директор 
компании, которая намерена учас-
твовать в торгах.

Холдинг уже обозначил свои 
планы на дальнейшее развитие 
ЦБК в случае победы: выпуск га-
зетной бумаги.

— Количество заявок, которые 
мы получаем на ее приобретение, 
превышает объемы производства 
комбината. Это говорит об устой-
чивом спросе на газетную бумагу. 
По нашим прогнозам, рынок будет 
существовать еще минимум 7-10 
лет. Производственный потенциал 
комбината позволяет выпускать 
700 тысяч тонн продукции в год. 
Для сравнения, в прошлом году 
комбинат произвел 620 тысяч 
тонн. Мы рассматриваем возмож-
ность инвестирования в запуск 
еще одной бумагоделательной ма-
шины, законсервированной четы-
ре года назад, — добавил Алексей 
Демчишин.

Как считает кандидат экономи-
ческих наук, сотрудник Карельско-
го научного центра РАН Евгений 
Жирнель, у ЦБК есть всего не-
сколько лет на поиск новых рыноч-
ных ниш и перепрофилирование 
производства. Поэтому и в случае 
решения текущих финансовых 
проблем, уже совсем скоро снова 
встанет вопрос о дальнейшей его 
судьбе. В холдинге же заявляют, 
что пока не планируют перепрофи-
лировать производство. Даже если 
в ближайшие годы спрос на газет-
ную бумагу начнет падать и сни-
зится ее стоимость, Кондопожский 
ЦБК останется на рынке. Причина 
в том, что себестоимость его про-
дукции значительно ниже показа-
телей других мировых производи-
телей. А еще одним из важных пре-
имуществ является натуральное 
сырье — древесина, в то время как 
многие зарубежные целлюлозно-
бумажные комбинаты используют 
макулатуру — сырье более дорогое 
и более низкого качества.

Как считают ученые, 
у ЦБК есть всего 
несколько лет на 
поиск новых рыноч-
ных ниш и перепро-
филирование
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Фермер Максим Онучин получил хороший уро�ай огурцов.
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КОЛИЧЕСТВО ФЕРМЕРСКИХ ХОЗЯЙСТВ, ИНДИВИДУАЛЬНЫХ  
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ В РЕСПУБЛИКЕ КАРЕЛИЯ
Источник: минсельхоз Республики Карелия

НАИМЕНОВАНИЕ 01.2014 01.2015 01.2016

Крестьянские 
(фермерские) хозяйства

390 388 353

Индивидуальные
предприниматели

430 407 420

Всего 820 795 773

РЫНОК Калининградские 
ретейлеры будут продавать 
местные яблоки 

Сладкий урожай

Ульяна Вылег�анина,
К�линингр�дск�я обл�сть

ПЕРВЫЙ промышленный сад, заложенный в Калинин-
градской области три года назад, этой осенью принес 
свой первый урожай — около 60 тонн яблок. Согласно до-
говоренности между садоводами и ретейлерами, плоды 
поступят в торговые сети региона.

Промышленное садоводство в самом западном рос-
сийском регионе получило стремительное развитие бла-
годаря государственной поддержке. Местным аграриям 
предоставляют региональные субсидии на закладку мно-
голетних плодово-ягодных и ягодных насаждений — 200 
тысяч и 100 тысяч рублей за гектар соответственно. 
Льготы распространяются и на действующие плантации 
— на уход за деревьями садоводам выделяют 50 тысяч 
рублей за гектар.

В регионе начали с закладки 20 гектаров в 2013 году. 
Именно эта плантация готовится сейчас к массовому 
сбору урожая.

— Сад ухоженный, мы за ним тщательно следим, свое-
временно делаем обрезку, защищаем от вредителей, сор-
няков, — рассказывает фермер Сергей Чечулин. — Будем 
рады предложить жителям области первые яблоки.

Общая площадь промышленных плодовых и ягодных 
плантаций в российском эксклаве сейчас превышает 500 
гектаров. Наиболее интенсивно закладка садов производи-
лась в 2015 году, когда появились около 230 гектаров новых 
насаждений. В этом году весной высажено около 140 гекта-
ров плантаций, большая работа предстоит осенью. Массо-
вые урожаи ожидаются уже в 2017 и 2018 годах.

— Объемы производства яблок будут расти, — коммен-
тирует ситуацию врио министра сельского хозяйства 
Калининградской области Сергей Лютаревич. — Мы 
должны к этому готовиться заранее вместе с сетями, сов-
местно продумывать каналы сбыта, как в нашей области, 
так и в других регионах страны.


